

SEP

Síntesis de
Prensa

Resumen Informativo

Ciudad de México, a 11 de Diciembre de 2018

SECRETARIO | SEP

Moctezuma: sí habrá evaluación, pero sin sanción. Luego de reiterar que en los próximos días se presentará la iniciativa para abrogar la RE, el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**, señaló que con ellos se busca echar para adelante la educación pública de la mano del magisterio. Vamos a impulsar una relación muy constructiva y, sobretodo, una relación en donde se superen cada vez más a través de capacitaciones, para siempre enseñarles mejora los niños de México. En entrevista con Pascal Beltrán del Río, para *Imagen Radio*, también habló sobre la evaluación docente, dijo que ésta se mantendrá, pero no para sancionar a los profesores, sino para capacitarlos. Por otra parte, comentó que, para evitar algún tipo de fenómenos perniciosos dentro del magisterio, como la venta y herencias de plaza, buscarán un mejor control administrativo, y fomentar las denuncias, por lo que se abrirá una especie de centro telefónico para la defensa del magisterio. Comentó que durante su gestión al frente de la SEP, buscará visitar un estado a la semana. (**Excélsior p. 8**)

El perfil del gabinete. En el equipo de Andrés Manuel López Obrador se encuentran funcionarios de probada experiencia en la vida política del país como el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**. Maestro en Economía (Universidad de Cambridge). (**Milenio p. 62 y 63-Anuario**)

Va laboratorio solar a escuela. Con 20 computadoras que reciben energía solar, alumnos, profesores, padres de familia y la comunidad en general, podrán acceder a un laboratorio para aprender a desarrollar este tipo de tecnologías. Se trata de un programa de la iniciativa privada y el gobierno del Estado de México, con el que buscan reducir la brecha tecnológica en escuelas de zonas marginadas, además de fomentar y aprovechar la energía solar. El proyecto Laboratorios Solares de Aprendizaje iniciará en enero próximo en San Mateo Ateneo, en la Escuela Primaria "Benito Juárez". Los interesados podrán participar en cursos precargados, certificados por la **SEP**, que impulsan el potencial humano. El secretario de Educación, Alejandro Fernández, dijo que el objetivo es que la escuela se vuelva el centro de la comunidad y ahí se desarrollen nuevos conocimientos. (**Heraldo de México p. 20**)

Piden a la SEP informe de abusos. El INAI ordenó a la **SEP** dar a conocer el número de denuncias por abuso sexual al interior de las escuelas de educación básica de la CDMX. El comisionado presidente, Francisco Javier Acuña, dijo que no es la primera vez que el tema se

discute en el INAI. Exigimos al sujeto obligado realizar una búsqueda de la información en todas sus unidades administrativas competentes, entre las que no podría faltar la Unidad de Asuntos Jurídicos y Transparencia, y que entregue a la particular el número de denuncias por abuso sexual, dijo. La **SEP** deberá de hacer pública la información sobre el periodo que va del 15 de febrero de 2017 al 15 de agosto de 2018. **(Sol de México p. 15; Reforma p. 14)**

CRISIS UNIVERSIDADES

“En riesgo”, investigación en la UAM-I por edificios afectados en sismos de 2017. Sin los recursos para la demolición y reconstrucción del edificio S de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa (UAM-I), dañado severamente por los sismos de 2017 y actualmente desalojado, los posgrados en esa unidad están en riesgo y la permanencia de más de un centenar de académicos en el Sistema Nacional de Investigadores. Rodrigo Díaz Cruz, rector de la unidad Iztapalapa, se refirió a una situación “verdaderamente crítica”, pues después de casi 15 meses, la UAM no ha tenido respuesta favorable del Gobierno Federal. Se calcula que se requieren 926 mdp, en un plazo de cuatro años, para desarrollar un programa de reconstrucción que incluye demoler y construir el edificio S, que alojaba a unos 120 profesores investigadores, 60 laboratorios y personal administrativo; además, esa situación ha implicado una afectación a más de 3,500 alumnos de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud. **(Jornada p. 33)**

Estalla huelga en universidad de Tabasco por falta de pagos. Trabajadores administrativos de la Universidad Popular de la Chontalpa (UPCH), localizada en el municipio de Cárdenas, estallaron una huelga en demanda del pago de sus salarios, aguinaldos y demás prestaciones de fin de año. Integrantes del Sindicato Administrativo acusan que el rector de esa institución, Querubín Fernández Quintana, se niega a pagarles los adeudos y ni siquiera les da la cara para explicarles el motivo de la demora. Desde temprano, los sindicalistas afiliados al SAUPCH colocaron en los accesos a la universidad la bandera rojinegra y declararon la huelga por tiempo indefinido. **(Excélsior p. 17)**

Peña Nieto discriminó a universidades públicas, afirma el rector de la UAZ. El ex presidente Enrique Peña Nieto dio trato político y financiero diferenciado a las universidades públicas del país, pues a algunas se les dio apoyo económico y a otras no, afirmó Antonio Guzmán Fernández, rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Afortunadamente la nueva administración federal ha mostrado un genuino interés por resolver el problema financiero de todas las universidades públicas en crisis. El rector explicó que en 2016 el gobierno de Peña Nieto dejó de entregar cada fin de año 200 mdp para compensar el déficit presupuestal de la UAZ. El rector confió en que con el respaldo del nuevo gobierno y un presupuesto de 2,300 mdp, la UAZ cerrará su brecha presupuestal. **(Jornada p. 28)**

Conjuran huelga en Universidad de Morelia. Tras mes y medio de huelga, agremiados al Sindicato Único de Empleados de la Universidad Tecnológica de Morelia regresarán a las aulas esta misma semana para iniciar acciones que eviten que los alumnos de la institución pierdan el cuatrimestre. El dirigente sindical, Gerardo Bolaños, aseveró que esta determinación no refiere que desistan de la demanda de incremento salarial de 3.4% referente a la revisión contractual del 2018. **(Sol de México p. 35-República)**

SECTOR EDUCATIVO

Reporta INEE abandono escolar de más de un millón de alumnos. La desigualdad educativa es más aguda en comunidades rurales e indígenas, señala el INEE al presentar los *Documentos Ejecutivos de Política Educativa*, en los cuales también se apunta la inasistencia a la escuela de 4.8 millones de niñas, niños y adolescentes, el abandono escolar de más de un millón de alumnos; la situación de las escuelas multigrado, donde todos los indicadores educativos son deficientes. Los documentos contienen información relevante sobre problemas educativos prioritarios en el Sistema Educativo Nacional y, basados en evidencia, proponen opciones de política pública para mejorarlos. Al respecto, la consejera presidenta de la Junta de Gobierno del INEE, Teresa Bracho, acompañada de Sylvia Schmelkes y Bernardo Naranjo, también consejeros, señaló que estos documentos buscan orientar la toma de decisiones de las autoridades educativas al proveer información sintética, oportuna, objetiva y confiable. **(Prensa p. 13)**

Propone INEE mejoras en la educación. El INEE presentó el informe *Documentos Ejecutivos de Política Educativa*, los cuales son una síntesis de las recomendaciones que hace el organismo a la nueva administración federal, encabezada por Andrés Manuel López Obrador para afrontar los problemas del sistema educativo, tales como aprendizaje en los sectores con menor aprovechamiento y capacitación docente. La consejera presidenta del INEE, Teresa Bracho, explicó que en total son 11 documentos con el conocimiento que ha acumulado el organismo desde 2014, cuando se convirtió en autónomo. La importancia de usar los resultados de las evaluaciones para hacer propuestas de mejora, y de la relevancia de comunicar las recomendaciones que se derivan de las evaluaciones para fortalecer o redireccionar las políticas educativas, dijo en conferencia de prensa. **(Sol de México p. 15)**

Aprueban baja salarial a funcionarios del INEE. A tono con el llamado de austeridad hecho por el presidente Andrés Manuel López Obrador, los integrantes de la Junta de Gobierno del INEE indicaron que se solicitó a la SHCP un presupuesto para 2019 menor en 20% a lo aprobado para este año. En conferencia de prensa en la que se presentaron los *Documentos ejecutivos de política educativa*, la consejera presidenta del INEE, Teresa Bracho, detalló que el presupuesto para esta instancia correspondería a alrededor de un tercio del uno por ciento del gasto total para educación, esto es, menos de mil millones de pesos. Debido a ello, dijo, además de que se reducirán las percepciones de los altos directivos del INEE, también se aplicarán medidas de austeridad, aunque se comprometió a no despedir al personal. **(Jornada p. 8; Crónica p. 6; 24 Horas p. 6; Heraldo de México p. 12; Economista p. 50 y 51)**

Sólo 17 de 100 compromisos de AMLO tienen fecha o límite. De los 100 compromisos establecidos por el presidente Andrés Manuel López Obrador, sólo 17 tienen una fecha definida o un límite medible. Entre los alcanzables está la puesta en marcha de 100 universidades públicas, a cumplirse en 2019 para beneficiar a 64,000 estudiantes. **(Financiero p. 48-49)**

Ni estudia ni trabaja 1 de cada 4 jóvenes. México es el país de la región de América Latina donde hay más jóvenes que no estudian ni trabajan. De acuerdo con estudio realizado por el Banco Interamericano de Desarrollo, el Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo de Canadá y el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, de nueve países de la región, México es el ganador en esta categoría. En el libro *Millennials en América Latina y el Caribe: ¿trabajar o estudiar?* se estudió el caso de Haití, Brasil, El Salvador, Chile, Colombia, Paraguay, Perú, Uruguay y México. 1 de cada 4 jóvenes en México está en la categoría de nini, añadió, mientras que en los demás países del estudio 1 de cada 5 son *ninis*. Una

cuestión que está detrás de ser nini en México es tener un hijo en edad temprana, muchas de las mujeres que se encuentran en la categoría nini tuvieron un hijo antes de los 20 años. Es un factor muy fuerte en México a comparación con los demás países, indicó. **(Reforma p. 14)**

Docentes y alumnos del CONALEP reciben certificación. El Comité de Gestión de Competencias Digitales, conformado por The Software Alliance (BSA), el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Labores (CONOCER), hizo entrega a 48 docentes y 435 estudiantes del CONALEP de la Ciudad de México y el Estado de México de Certificaciones de Competencias Digitales con valor nacional e internacional en AutoCAD de la firma Autodesk, software de diseño utilizado para dibujos 2D y modelos 3D con el objetivo de impulsar el desarrollo de habilidades que impactarán positivamente la empleabilidad de los jóvenes. **(Universal p. 5-Generación Universitaria)**

Galardona Graue a ganadores de Olimpiada Universitaria del Conocimiento Bachillerato 2018. El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, entregó medallas y diplomas a los 66 ganadores de la Octava Olimpiada Universitaria del Conocimiento Bachillerato 2018, quienes compitieron en diversas disciplinas científicas, sociales y humanísticas. A nombre de la Universidad, el secretario general, Leonardo Lomelí Vanegas, subrayó que la fortaleza de la institución “radica precisamente en cultivar todas estas disciplinas y esforzarse, de manera cotidiana, para alcanzar la excelencia en cada una de ellas”. **(Crónica p. 7; Economista p. 62)**

Vandalizan manifestación de alumnos de Prepa 2 en rectoría. Un grupo de personas encapuchadas vandalizó la torre de rectoría de la UNAM, con pintas en muros y cristales del inmueble e incluso arrojó piedras y petardos a la entrada principal. Estas acciones dejaron una persona lesionada en el ojo derecho. Los hechos ocurrieron cuando estudiantes de la Escuela Nacional Preparatoria 2, “Erasmus Castellanos”, prácticamente se retiraban de la explanada de rectoría luego de realizar una manifestación pacífica. Habían acudido a solicitar su intervención al rector Enrique Graue para solucionar el “conflicto” del plantel, el cual se encuentra en paro desde finales de noviembre pasado. **(Jornada p. 33; Universal p. 14; Reforma p. 12; Excélsior PP y 17; Razón PP-13; Economista p. 49; Financiero p. 2; Herald de México p. 16; Sol de México p. 28; Metro p. 3)**

Desplegado de la UNAM | Emplaza la UNAM a entregar las instalaciones de la preparatoria número 2. **(Reforma p. 12; Jornada p. 15)**

Rector de la UACM se deslinda de acusaciones. Estudiantes de la Universidad Autónoma de la CDMX (UACM) *tomaron* ayer la sede administrativa de esa casa de estudios para exigir la renuncia del rector Galdino Morán López, a quien acusan de corrupción tras los señalamientos de que llegó al cargo a cambio de prebendas, de los cuales por la noche el funcionario se deslindó en medio de protestas. Por la mañana, los inconformes colocaron pancartas contra la actual administración, a la que calificaron de ilegítima, aunque permitieron la entrada de trabajadores para que realizaran sus labores. A las 19 horas entregaron las instalaciones en las que clausuraron de manera simbólica la oficina del rector. Acompañados de integrantes del Consejo Universitario (CU) y académicos, dijeron que este miércoles presentarán denuncias ante la Auditoría Superior de la CDMX por daño patrimonial, por la presunta mala gestión de 300 millones de pesos de la anterior

administración en la contratación de distintas obras, las cuales quedaron inconclusas. **(Jornada p. 31)**

Preocupa a padres clases entre rejas y portones. Los alumnos de la primaria “Doctor Octavio Vejar”, en Iztapalapa, tienen clases entre portones metálicos y rejas, lo que preocupa a padres de familia. Los tutores señalaron que, ante una alguna emergencia, sus hijos no podrán salir, pues los accesos son estrechos y funcionan a control remoto. Desde que empezó el ciclo escolar, vecinos del fraccionamiento Real del Moral han puesto más rejas en calles aledañas a la institución argumento que se incrementó la violencia. Sin embargo, las medidas dificultan el libre paso de los estudiantes. Los padres de familia solicitan únicamente que se abran todos los accesos en horario escolar. En un recorrido por calles aledañas, *Reforma* constató que la mayor parte de los portones y rejas de permanecen completamente cerradas, incluso en horario escolar. **(Reforma p. 2-Ciudad)**

Dona alcalde de Madero salario para becas. Dando seguimiento a su compromiso con las familias maderenses, el alcalde de Ciudad Madero, Tamps., Adrián Oseguera Kernion entregó en este segundo mes de su administración, la totalidad de su salario mensual de 90 mil pesos en apoyo en becas a favor de niños y jóvenes de esta localidad. **(Ovaciones p. 5)**

Inaugura Orozco escuela primaria en San Francisco. El gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval, inauguró la Escuela Primaria “Distribuidores Nissan” número 95, la cual fue donada por la Fundación Distribuidores Nissan y tuvo una inversión de 6.5 millones de pesos y beneficiará a 220 alumnos. El mandatario estatal, reconoció el compromiso social de las empresas y la responsabilidad que tienen de cooperar con los Gobiernos en lo económico, en lo educativo y aportando beneficios a la sociedad. Señaló que durante el presente año el Gobierno del Estado, entregó siete nuevas escuelas al oriente de la ciudad y con esta es la octava primaria la cual viene a apoyar al crecimiento que está teniendo la capital del Estado, así como los municipios de Jesús María y San Francisco de los Romo con la zona conurbada. **(24 Horas p. 10)**

Horacio Llamas espera apoyo. El ex basquetbolista de la NBA, Horacio Llamas, consideró que con la llegada de Ana Gabriela Guevara a la CONADE no se va a inclinar a un solo lado la balanza, si no va apoyar al deporte para el beneficio de los atletas mexicanos. Aseguró que ya tuvo un acercamiento con la titular de la CONADE en la Cámara de Diputados: Sabemos que hay problemas con muchas federaciones, o con la mayoría. Ella sabe de eso porque lo vivió. El tema es llevar soluciones y propuestas para que ella tenga de dónde escoger. Pero estará más abierta, concluyó. **(Sol de México p. 8-Deportes)**

SNTE | CNTE

La CNTE bloquea vías del tren | Exigencia. Maestros de la CNTE y comuneros de la comunidad indígena de Caltzotzin bloquearon las vías del tren en Uruapan, para exigir al gobierno del estado que cumpla con el pago de salarios a los docentes. **(Financiero p. 50)**

“Kiko, paga y renuncia”, exigen maestros de BC en paro. Maestros adscritos al sistema estatal de Baja California mantienen en paro 954 planteles de niveles preescolar, primaria y secundaria para exigir a la administración que encabeza el gobernador panista Francisco Vega de Lamadrid que pague a profesores pensionados y jubilados. Además, protestaron frente a oficinas de gobierno en Mexicali, Tijuana, Ensenada, Playas de Rosarito y Tecate, con la consigna: “Kiko, paga y renuncia”. Los inconformes también mantienen en su poder

oficinas donde los ciudadanos pagan agua potable y derechos vehiculares en los cinco municipios. Maestros afiliados al Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación (SETE) se apoderaron de las oficinas de recaudación de rentas en los cinco municipios, mientras la Sección 37 del SNTE cerró las cajas recaudadoras de las comisiones estatales de Servicios Públicos del Estado, que proveen agua potable. (**Jornada p. 28**)

Elba Esther queda libre. La liberación de Elba Esther Gordillo se debió a que la PGR y la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP actuaron de manera ilegal para acusarla de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita, por 1,978 mdp. Las pruebas que reunieron ambas dependencias no se obtuvieron con el aval de una orden judicial, violando así el secreto bancario. Tampoco existió una denuncia por parte del SNTE que asegurara que la maestra desvió recursos del gremio. Lo anterior consta en el fallo del incidente no especificado de sobreseimiento que resolvió el magistrado Miguel Ángel Aguilar, titular del primer tribunal unitario en materia penal con residencia en la CDMX, revelaron funcionarios federales a *Milenio*. Explicaron que dicho recurso legal puede ser promovido ante el juez de la causa y en caso de que se niegue, es posible acudir ante un tribunal unitario. Este fue el camino que siguió la defensa de la maestra para conseguir su liberación. (**Milenio p. 38-Anuario**)

ARTÍCULOS

La nueva escuela mexicana. La educación pública buscará ser un instrumento para la equidad y la inclusión, ésta es la idea esencial de la nueva política educativa. En su primera intervención pública como secretario, el maestro **Esteban Moctezuma Barragán**, dijo que de la consulta sobre educación que se llevó a cabo en 31 entidades federativas del país, se concluye que los docentes demandan la creación de una nueva escuela mexicana. “El magisterio propone, dijo, la construcción de una nueva escuela mexicana: aumentar las escuelas de Tiempo Completo; instrumentar un mecanismo para entregar de manera directa los recursos de la SEP a las escuelas; dotarlas con servicios de cocina, comedor y alimentación en las zonas más pobres, y asegurar que tengan infraestructura digna, con energía eléctrica, agua potable, baños limpios, y conexión a internet”. (**Crónica p. 4-Opinión / Gilberto Guevara Niebla**)

El futuro de los periodistas. En México hay más de 199 mil egresados de las carreras de periodismo y ciencias de la comunicación (50.5% son hombres y 49.5% son mujeres) con un sueldo promedio mensual de 10,977 pesos de acuerdo al Observatorio laboral; este dato no contempla a los periodistas que freelancean. Por otra parte la plataforma INDEED reporta que mensualmente un reportero no gana más de 4,500 pesos. En 2012 con datos de la **SEP** se estimaba que anualmente egresaron más de 12,254 estudiantes de periodismo (posición 12 de 56 carreras de profesional nacional). (**Sol de México p. 18 / Gerson Hernández**)

Una oportunidad de oro para la SCJN. El 14 de noviembre de 2018, la Segunda Sala de la SCJN determinó atraer dos quejas que derivan y definirán el curso de un amparo promovido para defender los derechos de cuatro docentes en Chiapas. Noemí Robles, Mónica Liliana Pérez, Eva Julissa Martínez y Vicente Assad Vera, maestros chiapanecos, acompañados por *Aprender Primero* (brazo jurídico de Mexicanos Primero presentaron una demanda en contra de un acuerdo celebrado en junio pasado entre el ex gobernador Manuel Velasco y las Secciones 7 y 40 del SNTE, agrupadas en la CNTE, y de las omisiones del gobierno federal para corregir las ilegalidades que derivan de ese acuerdo. En el arreglo, Velasco Coello pactó con las cúpulas sindicales, entre otras: 1) la entrega de plazas y recursos a las

Secciones 7 y 40, para operar su Proyecto de Educación Alternativa; y, II) la regularización de convocatorias de ingreso y promoción realizadas por el SNTE y la CNTE. Lo anterior, en desapego absoluto a las leyes educativas y los lineamientos del INEE, vigentes, y que además deja sin cargos a docentes -como los ahora quejosos-, quienes sí participaron en los concursos y evaluaciones legítimos. **(Heraldo de México p. 14 / Sandra Creixell)**

Despertar. La pesadilla continuaba ahogando a la República. Nos amanecemos con ofensas al Poder Judicial, al que calificó de deshonesto, haciendo un uso mentiroso de sus salarios. Por fortuna, el ministro Pérez Dayán le plantó cara en el asunto de la Ley de Remuneraciones, para bien de la República. De pasada, también había ofendido al INAI, tildando a la institución de inútil, vilipendiando así un logro democrático de largo aliento. En la lista de ofensas institucionales habría que agregar al INEE, al cual amenaza con su desaparición, deformando, en sus dichos, su costo, y olvidando sus relevantes funciones. Es claro que no quiere evaluaciones independientes, que no comprende ni quiere la función de los órganos autónomos y reguladores. La andanada destructora no cesa, se lanzó, irresponsablemente, contra el TEPJF por la decisión en Puebla. ¿Rectificar jamás? Al contrario, no para en su marcha destructora y su desmesura no tiene límites. AMLO le ha costado ya a México alrededor de 45 mmdp. Los presupuestos del INAI y del INEE juntos no llegan a 300. ¿Austeridad republicana o estrategia de aniquilamiento de los contrapesos, de concentración de poder? Triste despertar. **(Excélsior p. 12 / Federico Reyes Heróles)**

Editorial La Jornada | Conflicto institucional por percepciones. La determinación del presidente Andrés Manuel López Obrador de hacer respetar la fracción II del artículo 127 de la Constitución, según la cual ningún servidor público podrá recibir remuneración, en términos de la fracción anterior, por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión, mayor a la establecida para el Presidente de la República en el presupuesto correspondiente ha generado una insólita inconformidad en diversas ramas del aparato estatal, entre ellas el PJJ, la PGR, la Comisión Federal de Competencia Económica, el IPN, la CFE, el INE y los controladores aéreos. Unos 4 mil altos funcionarios del PJJ y otros 610 servidores públicos se ampararon contra la medida, aplicada por medio de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos (conocida como Ley de Salarios Máximos), promulgada el 31 de octubre anterior. Antes, senadores de oposición y la CNDH emprendieron acciones de inconstitucionalidad contra la ley referida y el viernes 7, la SCJN ordenó la suspensión provisional. **(Jornada p. 2)**

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Sacapuntas | Cambio de paradigma. Este martes o más tardar el jueves, la SEP, que comanda **Esteban Moctezuma Barragán**, enviará la iniciativa para abrogar la Reforma Educativa, con el propósito de que las nuevas evaluaciones que se implementen, sean una especie de diagnóstico. La idea, nos explican, es capacitar y formar maestros con base en la experiencia de cada región del país. **(Heraldo de México p. 2)**

Perspectiva Global | Ideas para la instrumentación de “Jóvenes construyendo el futuro”. Afortunadamente se va a instrumentar el programa ‘Jóvenes construyendo el futuro’. Además, tengo confianza en que el experimentado secretario de Educación, **Esteban Moctezuma Barragán** -quien fue de los autores del programa de educación enfocado en inglés y computación que el candidato Labastida propuso en campaña hace 18 años-, y la joven secretaria Luisa María Alcalde -habiendo estudiado en una de las universidades más progresistas y que más avanzadas se encuentran en el estudio de la revolución tecnológica

como Berkeley, en California, Estados Unidos-, ambos encargados del programa, puedan instrumentarlo de la mejor manera para que no sea solo una 'dádiva' que engendre incentivos perversos y no generen valor agregado al país. **(Financiero p. 6 / Gabriel Casillas)**

Tinta y Papel | ¿Frenarán irregularidades en la SEP? Al iniciar la Cuarta Transformación se espera que sean resueltos asuntos que la administración pasada dejó pendientes, o sobre los cuales, simple y sencillamente no se movió nada. Tal es el caso de la investigación pendiente a las proveedoras del servicio de limpieza en la **SEP**, Gott und Glück y Micmar. El asunto nos atañe a todos, la contratación se realizó con recursos públicos y después no nos resulte extraño que a las oficinas del Órgano Interno de Control (OIC) de la dependencia, antes a cargo de Ricardo Serrano, llegarán una serie de denuncias por incumplimiento del aseo de las instalaciones. Ahora tocará al nuevo secretario de Educación, **Esteban Moctezuma Barragán** poner orden en casa, sobre todo porque hasta esta columna llegaron pruebas de que las empresas no están cumpliendo con los requerimientos asentados en la lista de materiales. **(Heraldo de México p. 30 / Engge Chavarría)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

Bajo Reserva | Incertidumbre en el INEE. Los integrantes de la Junta de Gobierno del INEE no saben de qué irá la iniciativa de ley para abrogar la **RE** que presentará el presidente Andrés Manuel López Obrador, así es que también desconocen si continuarán existiendo como institución autónoma y en qué condiciones. Lo único que conocen es que el presidente de la República declaró que la manutención del instituto es demasiado cara y que los consejeros están más que muy bien pagados. En respuesta, la junta de gobierno hizo ajustes a su proyección presupuestaria para 2019 y además sacó una serie de publicaciones con información que genera la institución. Nos dicen que el objetivo es demostrarle al nuevo gobierno que el instituto vale lo que cuesta. ¿Estarán a tiempo aún, o su suerte ya está definida? **(Universal p. 2)**

Contratiempo | AMLO: ¿no entiende, aunque entienda? Andrés Manuel López Obrador entiende bien el sentir popular y aprovecha ese apoyo desde el Ejecutivo y el Legislativo para avanzar la agenda de la llamada Cuarta Transformación. El asunto es que, al hacerlo, ha puesto en riesgo algunos de los objetivos que él mismo se ha planteado. La contradicción entre objetivos y posibles resultados de algunas de sus políticas se puede observar con más claridad en algunos temas. Más aún, en el trasfondo de algunas de sus decisiones se puede observar también el desprecio que López Obrador y algunos de sus más cercanos colaboradores, sienten por ciertos sectores de la sociedad civil organizada o por expertos que por años han trabajado ciertos temas. Entiende y conoce la evidencia, pero no le importa. Otros temas en los que López Obrador ha decidido ignorar el conocimiento colectivo de organizaciones y académicos van desde la **RE** -cuya cancelación absoluta, dicen los que saben, no hace sentido-, pasando por la desaparición de herramientas efectivas para la promoción turística del país o la apuesta a la construcción de nuevas refinerías cuando el mundo está yendo hacia la inversión y el desarrollo de energías provenientes de fuentes sustentables. **(Universal p. 2 / Ana Francisca Vega)**

Confidencial | Nueva encerrona de AMLO con sus diputados. Son tantos los temas en la mesa de pendientes en San Lázaro, que mañana miércoles la bancaria de los diputados de MORENA esta cita da a un encuentro con el Presidente, nada menos que en Palacio Nacional. Además de que esperan recibir ya la iniciativa de **RE** y el Proyecto de

Presupuesto, entre otros temas de suma urgencia, los legisladores de la mayoría no han podido avanzar con la Ley de la Fiscalía, el fin del fuero, la consulta ciudadana, la revocación de mandato, la ley de austeridad... **(Financiero p. 41)**

Gente Detrás del Dinero | ¿Funcionario o delincuente? | SNTE: cumplen o cumplen. Pues el nuevo dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda, no se anduvo por las ramas y exigió a los gobiernos estatales cumplir los compromisos de pago o basificación de maestros de los niveles medio superior y superior adeudados desde 2007. Esa mano pesa: el SNTE ya logró en tres semanas el de 5,500 pagos pendientes a maestros y vienen otros 3 mil. **(Razón p. 19 / Mauricio Flores)**

Confidencial | Ambulantes frenan a Taibo II. El domingo en la noche se dio a conocer la cancelación de la Feria del Libro de la Alameda Central, impulsada por Paco Ignacio Taibo II. Pese a que la jornada literaria cumpliría nueve años ininterrumpidos, organizada por la Brigada para Leer en Libertad, un grupo de comerciantes ambulantes consiguió un amparo para continuar su vendimia al lado del Palacio de Bellas Artes. Estos vendedores aseguraron que van a permanecer hasta el 6 de enero. **(Financiero p. 41)**

Pepe Grillo | Bajo pedido. Los encapuchados hicieron ayer su primera aparición de la Cuarta Transformación. Vandalizaron la Torre de Rectoría en Ciudad Universitaria. Aprovecharon para irrumpir un mitin de estudiantes de una preparatoria en contra de su directora. El motivo para los encapuchados es secundario. Su idea es escalar cualquier conflicto, la mayoría de las veces actuando bajo pedido. La Universidad es uno de sus escenarios preferidos. Agreden. Lanzan petardos y piedras, rompen cristales, hacen pintas y después se marchan tan campantes, como si nada. La parte positiva es que los verdaderos estudiantes suelen aislarlos y dejar en claro que no son parte de sus movilizaciones. ¿Qué buscan esta vez los encapuchados? **(Crónica p. 3-Opinión)**

Rozones | Los paraporrros de la UNAM. Lamentable, la aparición ayer de un grupo de encapuchados que nuevamente sembró la violencia en el mero corazón de Ciudad Universitaria. Se trata de una especie de paraporrros, pues esta vez los rijosos taparon sus rostros y recurrieron a prácticas dirigidas a provocar miedo, como lo es la explotación de petardos. Muchos se preguntan: ¿En dónde está el rector, Enrique Graue? Tras la anterior irrupción porril del pasado 3 de septiembre, el rector se había comprometido a que algo así no volvería a ocurrir. Pero sí volvió a ocurrir, con el agravante de que ahora los paraporrros llegaron, con todo y su violencia, hasta la puerta de Rectoría. **(Razón p. 2)**

Sin lisonja y a rajatabla | Sus nombres suenan fuerte. Se rumora que Epigmenio Ibarra y Ana María Lomelí ocuparán puestos en Canal Once, la televisora del IPN. El cambio de presidente de México también trae consigo cambios en Once TV. Y suenan fuerte los nombres del productor de televisión y la periodista para ocupar la dirección del canal y la dirección de noticias, respectivamente. **(Heraldo p. VII-Ciclorame / Alex Kaffie)**

OPINIÓN GENERAL

Estrictamente Personal | La Corte, dónde sí, dónde no. Los arrebatos belicosos del presidente Andrés Manuel López Obrador al enfrentar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación porque suspendieron la ley para recortar salarios, no deben esconder el problema de fondo en el Poder Judicial. No es la institución per se lo que debe analizarse y eventualmente fustigarse, sino la integridad de los ministros, sus mecanismos de autorregulación y la

calidad de sus decisiones, que deben ser pasados por una revisión crítica. La discusión sobre la Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos que suspendió la Corte para revisar si hay violaciones a la Constitución tampoco debe quedarse en ese punto, como si fuera lo único o lo más importante en términos de lo que beneficia e interesa más a la nación. Hay que ver más alto y más lejos, como dijo alguna vez José Ortega y Gasset, y examinar con mayor profundidad el papel de los ministros de la Corte. **(Financiero p. 44 / Raymundo Riva Palacio)**

Uso de Razón | La gravedad del momento. Lo que hay en el fondo del pleito del Presidente y legisladores de MORENA contrajueces y magistrados no es un asunto de sueldos y salarios, sino la disputa por arrebatarse el control del poder Judicial. Hay una campaña desatada desde el poder Ejecutivo, el poder Legislativo, el partido gobernante y su prensa afín en contra del poder Judicial. Por lo visto en este par de días, la maniobra tiene visos de ser el inicio de la demolición del sistema democrático para concentrar todo el poder en una sola persona. Han puesto a jueces y magistrados a contar dinero en público para que crezca la ira de la población en contra de ellos. El desprestigio de la Corte es la antesala de su destrucción, para crear una Tribunal Constitucional, subordinado en los hechos al gobierno de la cuarta transformación, que absorba sus funciones. **(Financiero p. 42 / Pablo Hiriart)**

En Privado | Choca AMLO con el Poder Judicial. Lo que se temía desde antes del día uno estalló: el enfrentamiento entre el Ejecutivo, apoyado por su mayoría en el Legislativo, contra el Judicial. Y eso es una grave señal. No hay duda de que 53 por ciento de la votación del 1 de julio le dio a Andrés Manuel López Obrador la Presidencia más fuerte de la democracia, que también le llevó a los tiempos en los que el Ejecutivo tenía con su mayoría en el Legislativo su brazo operador y legitimador; tampoco hay duda al afirmar que el único contrapeso en esa división de poderes de la Unión es el Judicial, contra el que ha lanzado una ofensiva a partir del tema salarial, que es sólo expresión de un proyecto superior, reducirlo. **(Milenio p. 3 / Joaquín López-Dóriga)**

Historias de Reportero | Toma posesión “El iluminado” (este artículo es fruto de la insana imaginación del autor, parte 7) Después de una larga arenga sobre los peligros del populismo, y precisar en cifras la desgracia económica que ha significado para varios países del mundo la adopción de este modelo político-económico, el presidente José Antonio Meade, banda tricolor al pecho, procedió a agradecer desde la máxima tribuna de la Cámara de Diputados a la amplia lista de mandatarios visitantes para su toma de posesión. “Agradezco la visita de Ivanka Trump”, expresó Meade. Y los priistas saltaron de sus curules para aplaudir con fervor. Voltearon hacia el palco superior del recinto, donde estaba sentada la hija del presidente de Estados Unidos y agitando las manos la saludaban en plan fan. A kilómetros de ahí, en el Hemiciclo a Juárez donde organizó una manifestación contra la toma de posesión de Meade, su ex rival en la carrera presidencial, Andrés Manuel López Obrador, soltó con furia: “es la máxima humillación, el presidente saludando a la hija del hombre que ha sobajado a nuestro país, que ha perseguido a los migrantes, que ha separado a familias mexicanas, que quiere dividirnos con un muro, y los priistas aplaudiéndole y saludándola, como focas de circo”. **(Universal p. 2 / Carlos Loret de Mola)**

INFORMACIÓN GENERAL

Crece tensión entre el Poder Judicial y AMLO. El choque entre el Poder Judicial y el presidente Andrés Manuel López Obrador, derivado de la suspensión de la Ley Federal de

Remuneraciones, que establece que ningún servidor público gane más que el titular del Ejecutivo, escaló ayer. En un hecho histórico, jueces, magistrados e integrantes del Poder Judicial en todo el país se manifestaron en 30 de sus sedes ubicadas en 25 entidades contra los señalamientos de que ganan 600,000 pesos mensuales realizados por el Presidente de México y líderes de MORENA. Los juzgadores advirtieron que se busca facilitar una "intromisión indebida" por parte de los otros poderes de la Federación y destacaron que en una democracia fortalecida, "como la que permitió este cambio de rumbo, no caben los jueces dóciles o al servicio de nadie. La independencia no es un manto de impunidad". **(Universal 8 Col y 4; Reforma 8 Col y 6; Excélsior 8 Col 6 y 7; Crónica 8 Col y 3; Razón 8 Col 3 a 7; Financiero 8 Col y 41; Sol de México 8 Col y 4; Ovaciones 8 Col y 3; Unomásuno 8 Col 4 y 5; Herald de México 8 Col 4 a 7)**

Rechazan recompra de bonos del NAIM. El grupo ad hoc de tenedores de bonos del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), representado por el despacho Hogan Lovells, informó que no acepta las condiciones del gobierno federal para el intercambio de los instrumentos que se emitieron por 6,000 millones de dólares. El fideicomiso del NAIM emitió en 2016 y 2017, bonos verdes a 10 y 30 años por 6,000 millones de dólares, para financiar la construcción de la nueva terminal de aeropuerto de Texcoco. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador canceló la obra. Ayer, el despacho de abogados informó que los tenedores de bonos, sin determinar montos y número de participantes, representan al menos 50% de los tomadores de una de las cuatro series de los bonos Mexcat y 50% del principal de los 6,000 millones de dólares emitidos. Indican que el grupo tomador de los bonos, que consiste en un largo grupo de inversionistas institucionales, no puede aceptar la oferta del Gobierno Federal. **(Economista 8 Col y 8-Termómetro Económico)**